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D07民生广场

旅行社组团
外出多靠租车
旅游局：违规用“黑车”，吊销许可证
文/片 本报记者 刘铭

外出旅游已成为当前一大时尚，但众多旅行社并没有
属于自己的旅游巴士，组团外出需承租外单位的车，而不
少单位旅游也钟情于自己租车，从而导致旅游包车公司的
出现。而根据最新的旅游包车客运管理办法，旅游包车客
运车辆应喷涂全省统一的标识，如有一年内两次以上违规
用“黑车”跑团的，将吊销旅行社业务经营许可证。

近几年旅游市场逐年升温，而与旅行社
缺少旅游大巴形成鲜明对比。“单位外出旅
游时，很多时候不通过旅行社，直接找有大
巴车的公司租车。”在聊城一家公司上班的
刘先生说，有时只是通过旅行社联系景点，
但出行还是自己找车，这样能节省不少费
用。

聊城交运集团一工作人员介绍，从去年
开始，集团专门成立了旅游公司，面向社会
团体和旅行社出租大巴。“公司现在有 100
多辆大巴车，大部分全部对外出租，另有小

部分仍旧跑线路，整体说业务还不错。”该工
作人员说，现在大部分旅行社没有车，外出
包车主要通过旅游公司进行。

聊城一家旅游包车公司驾驶员说，现在
聊城车辆租赁公司也不少，有的不光是大巴
车，还有的租赁公司有商务车，有的小团队
用不着大巴车，干脆直接租用商务车。“像我
们公司的大巴车，只要包车外出，都要打印
统一的标签，标明出发地和目的地，而且安
装了具有卫星定位功能的行驶记录仪，安全
肯定没问题。”

现状>> 市场火促生旅游包车公司

随着生活水平的提高，外出旅游已经渐
成时尚，更有不少人选择组团外出。记者在
部分景区注意到，停车场上停放不少车辆，
但很少见到有车体上喷绘着旅游字样的大
巴。

烟台一旅游团承包的大巴司机魏师傅
说，这次到蒙山景区旅游的是当地一家制造
公司员工，听说是公司奖励优秀职工，包了
一辆大巴车。“大巴不是旅游专车，也是熟人
找到单位才同意包车。”

对于这种包车，魏师傅表示“这事经常

有”。“通过熟人包车价钱便宜不说，相对来
说更自由些。”魏师傅说，这几天单位包车外
出旅游的比较多，一般是哪辆车有时间，就
委派哪一辆，只要做好服务、安全行驶就行
了，其他的也不用多考虑。

聊城一旅行社工作人员说，聊城现在有
60 多家旅行社，但隶属于旅行社自己的旅
游大巴几乎没有，组团外出一般都是包
车。“主要是现在旅行社多了，竞争比较
激烈，根本不挣钱，如果再有辆大巴车，
包赔不赚。”

旅行社>> 竞争激烈不包车就赔钱

为从源头治理旅游用车安全，保障游
客出行安全，由山东省交通运输厅、旅游
局、公安厅和安监局联合印发的《山东省旅
游包车客运管理办法》已于 3 月 28 日正式
实施。根据最新规定，旅游包车应当安装行
驶记录仪，并保持行驶记录仪正常运行。对
违规使用“黑车”的旅行社，旅游主管部门
先是责令其停业整顿，一年内发生两次以
上违规用“黑车”跑团的，将吊销旅行社业
务经营许可证。

市旅游局工作人员介绍，近几年来，国
内一些地方发生的旅游交通事故中，不少
是因为违规使用车辆导致的。为规范这一
市场，多部门专门联合推出了新管理办法。
根据规定，旅游包车客运车辆载人不得超
过核定的人数，可以借用公交专用车道行

驶。旅游包车驾驶人要具有 5 年以上驾龄，
高速公路单程 600 公里以上、其他公路单
程 400 公里以上的，必须配备 2 名以上驾
驶员。

旅行社租使用车辆时，必须与旅游包车
客运经营单位签订租车合同。一年内发生两
次以上违规租使用非旅游包车客运车辆的，
吊销其经营许可证。一年内发生两次死亡 3
人以上或一次死亡 10 人以上责任事故的，
由交通部门责令旅游包车客运经营单位停
业整顿，整改不合格的，吊销其营运资格。

市旅游局工作人员表示，旅游包车管
理办法的出台，将有力净化旅游市场用车
行为，旅游车辆使用监管也将有法可依，让

“黑车”与旅游市场绝缘，从根本上保证游
客出行安全。

旅游局>> 单程 400 公里以上需配 2 名司机

年破损路面
约5个足球场
原因：机动车增加快，灰土路基难承压
文/片 本报记者 张召旭

近年来，聊城私家车保有量与日俱增，重型装载
车辆也在城区频繁穿梭。目前，市区一些“岁数”较
大的次干道，实际承载力远超出当初设计时的负荷，
接连出现裂缝、坑洼等现象。城区每年约有 3 万平方
米路面受损，相当于 5 个足球场的面积。

王连军家住将军苑小区，这个小区紧
挨健康南路，小区南是一个正在施工的工
地，每天晚上都有许多拉土石的大型装载
车来往，发出轰鸣的噪音。“健康路重修
才两年多，现在靠近建筑工地的路面又有
破损。”

聊城市交警支队车管所统计数据显
示，2010 年一年时间，聊城市新注册机动
车辆就有 8 . 13 万辆，其中城区增加 7 万
辆。按每辆车自重 1 吨计算，去年一年路
面上至少增加 7 万吨。聊城市市政设施养
护所副所长许良国说，近年来随着城市建
设规模的扩大和贸易往来频繁，一栋栋高
楼拔地而起，数不清的重型车辆穿梭在城
区。这些大型车轻的拉 50 吨，重的能拉

100 多吨，这对路面的杀伤力可想而知。

许良国说，市区一些老路上次大修在
十几年前，道路的承载力是有限的，特别
是一些年岁较大的路，当时设计时考虑到
的车流量较小，路基层和表面沥青层的标
准都没现在新修的标准高。城区机动车增
加的速度远远超过当时的设想，才造成现
在老路连连出现坑槽。此外，破路修管道
也是造成城区路面破损的原因之一。除每年
重修路段，城区主次干道每年有近 3 万平方
米的路面受损。“冬天路面破损严重，特别是
供热、供气管道维修，需要大面积刨掘路面。
冬天气温低，修补好的路面很难与老路结
合，车辆一过又轧坏了。”

车辆增加快 路面一年增重 7 万吨

李忠林在利民路上住了快 20 年了。他
告诉记者，上世纪 80 年代大修利民路的时
候，他见证了全过程。当时先在路面上铺一
层灰土，几天后又铺一层灰土，碾压后再铺
一层沥青。“现在利民路重铺的路基比以前
厚，利民路没修前，路上大小坑洼不下 40
个，有些路段沥青都轧没了。”

许良国分析说，市区道路路基层下布满
水、电、暖、煤气、通信光缆等管网，铺设路基
时轧轻了压不实，轧重了容易损坏管道，所
以比起城外公路的路基，市区路基难免存在

碾压不实的情况。
聊城市城乡和住房建设委员会工作人

员介绍，这次利民西路重修按照国家二级公
路标准建设，路基层材质和层厚标准都
高。最下面铺15 厘米厚的二灰碎石，中间
层铺 18 厘米厚的水泥稳定碎石层(水稳
层)，最上面铺 7 厘米厚的沥青。整个路面
修好后抗压、抗滑、抗水性效果都要好得
多。“去年竣工的向阳路，和今年其它几
条开工建设的路段，都按照这个标准施工
的。”

管线复杂 城市道路路基难压实

不少市民质疑，即便是近几年车辆大
幅增加，如果路基建得好，这些路也不会
这么不抗压。

许良国表示，像城区向阳路、利民路
等一些没有重修前的老旧路段，多是十几
年前铺设的，当时的施工工艺采用的是铺
设两层灰土路基加普通沥青层面。两层灰
土路基材质，主要是由石灰、细沙等组
成，虽说硬度没有问题，但防水、抗压性
较差，容易出现表层起皮、路面出现裂缝
等问题。两层灰土路基成型以后，如果得
不到及时养护，就容易产生较深、越宽、

面积较大的龟裂。许良国说，除一些小街
巷，城区主次干道目前已经基本告别两层
灰土路基。

市民高先生说，既然沥青路面不抗
压，为何不都建成硬度更强的混凝土路
面，也省得老翻修。许良国说，相比软性
的沥青路面，混凝土路抗压性确实强，但
也存在一些弊端，一是造价比沥青路贵出
近一倍，二是其行车舒适度远不如沥青
路，再者就是如出现坑槽，不能像沥青路
那样进行小范围修补，因为后补的混凝土
很难与原有的路面进行黏合。

为啥路面不换成混凝土？

在一景区停车场，多数大巴并非真正的旅游包车。 利民西路上，施工人员正在铺设 18 厘米厚的水泥稳定碎石层。


